
 

 

 

 

 

心が響き合い、ともに育つ道徳教育の推進 

～主体的に考え、議論したくなる授業づくりをめざして～ 

  本校では、昨年度から、「心が響き合い、ともに育つ道徳教育の推進～主体的に考え、議論したくなる授

業づくりをめざして～」を主題に道徳教育に取り組んでいます。 

学校における道徳教育は、社会的背景をもとに学習指導要領の改訂に合わせ 

変遷してきました。小学校では、201８年度から「特別の教科道徳」として位置づ 

け、検定教科書の導入、一人一人のよさを伸ばし、成長を促すための評価の充実 

がなされています。 

  では、道徳科の勉強って？国語での漢字学習、算数科の文章問題の学習のよ 

うに、覚えたことがすぐに使えるようになる学習とは違います。たとえば、「いじめは 

いけない」ということは分かっています。でも、もし自分のクラスで起こったら「やめ 

ろよ！」と言えないかもしれない。見て見ぬふりをするかもしれない。道徳は、 

そういう弱い自分を見つめ直し、人が日常生活の中で守るべきことを実行できる 

人間になるための学習です。 

  校内で道徳に関するアンケートを実施しました。道徳の学習が好きだと感じている児童は、「思ったことが 

何でも言える。」 「まちがいがない。」「友だちと話し合うのが楽しい」という理由をあげています。 

【アンケートから読み取れる子どもたちの様子】 

・命の大切さ、家族愛、人を大切にする気持ちが高い   ・自分の良い所の自覚や自信が持ちにくい。 

・よりよい学校生活を望む一方で、自分の意志で努力したり、変えようとしたりする思いが低い。  

 ・争いは好まないが、集団生活の向上については人に依存する傾向がある。 

私たちは、このような子どもたちの様子をどう道徳教育につなげていくかを研究しています。畿央大学大

学院 島 恒生教授は著書の中で、「こういうところが足りないから、不十分だからというマイナスの理由で

道徳教育の目標を設置するのではなく、「うちの子どもたちはこういうところが素晴らしいから、重点的に学

習してもっと伸ばそう。」という発想が大事だと書かれています。本校の児童が道徳の授業で話し合うことが

楽しいと感じているところを更に伸ばせる授業、命の大切さ、人を大切にしたいと思っているすばらしさをも

っと広げる道徳教育を推進したいと思います。 

心が響き合い、ともに育つ道徳教育の推進を進めるために、本校では、昨年度から桃山学院教育大学  

龍神 美和准教授に授業づくりをご指導いただいています。１１月７日（火） 

  に研究発表会を予定しています。全校的な取組として「道徳のひろば」をつ 

くり掲示しています。これからも子どもたちの笑顔がますます輝くよう取り組 

んでいきます。我々大人も子どもたちのモデルになれる道徳性、人権感覚の 

向上を                     意識し、一緒に学んでいきたいです。 

 

朝来市立枚田小学校だより            令和５年６月６日 

 

令和２年４月１４日 №１ 

 

↑全校掲示物「道徳のひろば」 

←職員研修で授業づくりの演習中 



〇体力テスト  縦割り班で協力してがんばりました 

  ５月３０日に全校生で体力テストを実施しました。縦割り班ごとにそれぞれの測定場 

所をまわり記録を取ります。種目は、握力、上体起こし、長座体前屈、反復横跳び、立ち 

幅跳び、ソフトボール投げです。小学生は体力測定とスポーツテストを合わせた種目を 

行います。これによって個々の持久力や瞬発力、筋力等の全身のバランス、また、どの部分を鍛えていけばよ

いかがわかります。人と競うのではなく、自分の基礎体力を知る測定です。また、縦割り班で実施することで、

「親切、思いやり」「集団生活の充実」「向上心」「よりよく生きる喜び」など道徳的な視点からの学習につ 

ながっています。 

                          当日は天候の関係でソフトボール投げは延期にしましたが、どの班も励まし 

合いながら頑張っていました。今年も６年生中心に縦割り班活動を積極的に 

取り組んでくれています。全校生がさらに仲良くなって、縦割り班活動がもっと活発になるといいなと思いま 

す。６月からは縦割り班清掃もはじまりますよ。 

【お知らせ】朝来市では一般の方に向けた体力測定会が実施されます。健康づくりに役立ててみませんか？ 

第 1回朝来市体力測定会   ６月２７日（火） １９：３０～   和田山体育センター 

 

〇第 1回学校運営協議会 

５月２５日に令和５年度第１回学校運営協議会を開催しました。委員の方々の任命、学校運営に係る承

認をしていただきました。また、今年度の学校運営協議会の活動について協議をいただきました。周知を広

げること、学校に足を運んでくださる方を増やすこと、地域に開かれた学校を目標に、児童と一緒に活動す

る楽しさを感じてもらうことがあげられました。 

具体的な活動として、今年度も学校運営協議会だより（ゆうこう山 PartⅡ）を 

発行します。また、地域スタッフのみなさんと子どもたちが一緒に活動する機会を 

多くするために今年度はクラブ活動へのお誘いを計画しています。少しでも学校 

に来ていただき、子どもたちと一緒に楽しんでいただく機会を増やしたいです。 

地域スタッフは随時募集しています。気軽に学校にご連絡ください。     

 

〇アルミ缶回収・あいさつ運動  児童会活動 

毎週木曜日の朝、アルミ缶回収をしています。今年度は、毎週行うことでだんだん 

定着してきています。先日はわざわざお家の方がたくさんのアルミ缶を持って来てく 

ださいました。児童会活動を温かく見守ってくださるご家庭の協力に感謝いたします。 

 また、アムロ運動も児童会中心にがんばっています。朝、気持ちの良い明るい笑顔が 

広がりつつあります。学校中に笑顔の花を咲かせましょう。 

〇朝来市リレーカーニバル 

５月２１日（日）に朝来市ｼﾞｭﾆｱﾘｴｰｶｰﾆﾊﾞﾙが開催されました。新型コロナウイルス感染症の影響で３年間 

開催ができませんでしたが、対策を施しながら和田山中学校グランドで練習の 

成果を発揮することができ、出場した児童全員最後まで頑張りました。まさに、 

「Chaceに Challenge、Change！」でした。秋にも市陸上大会が予定されてい 

ます。多くの児童が参加してくれるといいです。 


